
5. C O M M I S S I O N D E S A N A L Y S E S D E T R A V A U X 

E T D E B I B L I O G R A P H I E 

Compte rendu de la Seance, 16 aout 1961 

PRESIDENT: D. Ya. Martynov. 

SECRETAIRE: A. Dermul. 

Sont presents outre le President et le Secretaire: MM. P. Bourgeois, Brasch, Cherentsov, 
W. Fricke, O. G. Gingerich, Miles M. Harwood et R. Northcott, M. et Mme C. Luplau 
Janssen, MM. V. Kourganoff, E. Rybka, B. Sternberk, J. B. Sykes, J. Witkowski et H. Wright. 

Au sujet du premier point a l'ordre du jour (Bibliographic de Vastronomie pour laperiode 1881-
1898), M. Dermul, secretaire de la Commission, donne un apercu de l'etat d'avancement des 
travaux. A cote d'une vingtaine de pays dont la contribution peut etre consideree comme 
terminee, on constate que celle de nombreux autres, parmi lesquels certains dont la production 
astronomique pendant cette periode est fort importante, n'ont pas encore envoye la leur, ou 
meme n'ont encore rien fait parvenir. 

La Commission decide d'envoyer un nouvel appel a ces pays, et de cloturer le manuscrit au 
31 decembre 1962, apres quoi il sera remis a l'impression tel qu'il sera a cette date. II est 
entendu que les contributions qui parviendront apres cette date feront l'objet d'un ou de 
plusieurs supplements. Une resolution dans ce sens sera presentee au Comite executif. 

Le deuxieme point de l'ordre du jour concerne les Astronomical News Letters (ANL). Le 
Professeur Kourganoff fait savoir que les quatre premiers numeros de cette annee ont ete 
distribu£s, mais qu'il propose de cesser la publication. Le Comite Executif s'est d'ailleurs 
declare favorable a la discontinuation des ANL. 

La question de la traduction des ouvrages russes fait l'objet d'une discussion animee a 
laquelle prennent part M M . Fricke, Sykes, Kourganoff et Bourgeois. S'il faut reprendre la 
publication des ANL, dit le Professeur Kourganoff, il sera necessaire de l'etablir sur un tout 
autre plan. Ce travail est trop couteux et trop peu remunere. 

M. Sykes ajoute qu'il existe en Grande-Bretagne un organisme (l'ASLIB) qui peut fournir 
d'utiles renseignements sur les publications qui ont ete traduites et il engage les interesses 
a ecrire a ce sujet au directeur de ce centre de traductions. M. Bourgeois propose de signaler 
a 1'ICSU l'existence de ces centres. M. Kourganoff propose de mettre a la disposition des 
traducteurs la partie restant disponible du credit de 5000 dollars qui avait ete alloue pour la 
publication des ANL. M. Bourgeois remercie le Professeur Kourganoff et le felicite pour le 
grand travail bibliographique qu'il a fourni pendant tant d'annees. 

3e point de l'ordre du jour: Bibliographie des bibliographies astronomiques. Le Dr Kulikovsky 
depose sur le Bureau un exemplaire du tome 5 de l'ouvrage de Mme Lavrova sur Phistoire de 
la bibliographie de l'astronomie qui a paru en U.R.S.S. en 1959 et qui contient environ 
100 pages citant 316 sources bibliographiques se rapportant a l'astronomie. M. Martynov 
ajoute que Mme Lavrova prepare une table des auteurs de la premiere partie de la Bibliographie 
de Houzeau et Lancaster; ce travail sera pret pour l'impression le ier Janvier 1963. 

4e point de l'ordre du jour: la Bibliographie des binaires spectroscopiques. Ce travail a ete 
execute sur la recommandation des Commissions 5 et 42 lors de I'Assemblee de l 'UAI de 
Moscou (1958), sous les auspices de l'Observatoire Engelhardt (Kasan) et de l'lnstitut Stern-
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berg (Moscou) par MM. Korytnikov, Lavrov et Martynov. Le Professeur Martynov depose 
sur le Bureau un exemplaire du ier volume, couvrant la partie du ciel comprise entre les 
A.R. oh et 6hom. Le Professeur Kourganoff exprime sa satisfaction d'apprendre que ce travail 
touche a sa fin. 

5e point: Les editeurs du Referativni Journal et de VAstronomischer Jahresbericht insistent 
a nouveau pour que toutes les institutions astronomiques leur envoient regulierement deux 
exemplaires de toutes leurs publications. 

6e point: La Radio-bibliographie. En l'absence de Miss Carpenter, qui avait demande 
Finscription de cette question a I'ordre du jour, le President declare que le Dr F. J. Kerr 
(Australie) a deja reuni une nombreuse serie de references sur ce sujet et qu'il se propose de 
la publier. 

7e point: Les observatoires astronomiques et les astronomes. En l'absence du Dr G. Dimitroff, 
qui se serait occupe d'une nouvelle edition de ce repertoire, M. Bourgeois fait ressortir qu'il 
s'agit ici d'un travail tres long, tres couteux et aussi tres ingrat, les observatoires ne repondant 
que difiicilement au questionnaire qui leur est envoye. On a redige un premier supplement, 
qui pourra etre distribue prochainement. Si le Comite executif desire que ce Repertoire soit 
complete ou bien reedite sur une nouvelle base, il conviendrait d'en discuter dans une reunion 
restreinte. Le Professeur Kourganoff propose que ce comit6 restreint, ou plutot ce groupe de 
travail, comme le President voudrait le nommer, serait compose du president de la Commission 
5 et de MM. Bourgeois, Dimitroff et Kourganoff. 

Sur la proposition du Dr Kulikovsky la Commission demandera au Secretaire General de 
FUnion de s'adresser aux representants des divers pays pour qu'ils se chargent de rassembler 
les donnees necessaires. M. Bourgeois suggere qu'on introduise une resolution dans ce sens 
au Comite executif. 

8e point: Le glossaire polyglotte des termes d'astronomie, par le Dr J. Kleczek. En l'absence 
de Fauteur le Dr Sternberk informe la Commission de ce que Fouvrage a deja ete acheve et 
imprime et qu'il sera publie tres prochainement par les soins de FAcademie des Sciences de 
la Tchecoslovaquie. Repondant a quelques remarques de la part du President, il affirme que 
Fauteur a soumis son manuscrit, aux fins de verification, a certaines institutions astrono
miques de Fetranger. La Commission prend acte de cette declaration et la portera a la 
connaissance de FICSU et de la Commission 3 de FUAI. 

9e et dernier point: nomination d'un nouveau president. Le President attire Fattention de 
Fassemblee sur le fait que son mandat est arrive a expiration. II propose de confier la presidence 
pour le nouveau terme de trois ans au Professeur Kourganoff en reconnaissance des eminents 
services qu'il a rendus a la Commission 5 pendant tant d'annees. 

L'assemblee marque son accord unanime, mais le Professeur Kourganoff, tout en la remerciant 
sincerement, exprime le desir formel de ne pas etre investi de cette charge. Plusieurs autres 
candidatures sont alors avancees et, comme d'apres les nouveaux statuts de FUnion le bureau 
des Commissions doit comporter egalement un vice-president, Fassemblee decide de presenter 
au Comite des nominations deux candidatures: celle du Dr J. B. Sykes et celle du Dr C. E. 
Luplau Janssen. 
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